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● El consejero
jurídico estatal
anunció labores
en conjunto

● Jesús George
aseguró que las
leyes secundarias
estarán en diciembre

● El Poder Judicial
estatal afirma que
esperarán a los
cambios federales

● Ricardo Sodi
señala que aún no
se fijan pautas
claras en el tema

Prevén que la armonización esté en diciembre

Trabajarán los tres
poderes legislación
de la reforma judicial
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● La institución lleva 
una semana sin 
actividades

● Isaac Montoya, 
alcalde electo, anunció 
la medida

● Norma Piña había 
solicitado incremento 
de 2.3% al presupuesto

● Exigen la destitución 
de la rectora de 
la Universidad

● Es la propuesta 
contra el crimen en el 
municipio para 2025

● Con la reforma ya no 
ganarán más que la 
presidenta, afirma

REDACCIÓN / P. 2

AURA MORENO / P. 3

ALEJANDRA REYES / P. 4

GERARDO GARCÍA, AURA MORENO / P. 3Paristas Upotec 
esperan reunión 
con autoridades

Habrá Guardia 
Municipal en 
Naucalpan

Sheinbaum: 
recorte al Poder 
Judicial en 2025

De Interés          
    General

▲ La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, 
supervisó los terrenos para “El Nuevo Mamey”, en el municipio 
de Tejupilco, en donde se pretende reubicar a 104 familias 
cuyas casas se vieron afectadas durante la pasada temporada 
de lluvias. En sus redes sociales, la mandataria señaló: “Como 
dijo el alcalde, cuando se trabaja en equipo, los problemas se 

resuelven con mayor facilidad. Gracias por la suma de voluntades 
y por contribuir a la transformación social para quienes más 
lo necesitan. ¡Que la solidaridad siga siendo el distintivo de la 
Comunidad El Nuevo Mamey!”. Durante el recorrido indicó que 
regresará a ver como va la supervisión de obra e hizo votos para 
que sea lo más rápido posible. Foto especial

Supervisa Delfina Gómez “El Nuevo Mamey”



REDACCIÓN

La presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció, durante 
su conferencia matutina, un re-
corte al presupuesto del Poder 
Judicial para el próximo año, el 
cual se fijará “como lo establece 
la Constitución”.

“Además, está por aprobarse la 
reforma constitucional para que 
ahora sí ya nadie gane más que la 
presidenta de la República”, pun-
tualizó la mandataria.

Mientras, en la Cámara de Di-
putados, la bancada de Morena 
anunció que presentará una ini-
ciativa de reforma constitucional 
para elevar a rango constitucional 
la improcedencia de los amparos 

y las suspensiones.
Por la mañana, en Palacio Na-

cional, Sheinbaum descartó un 
aumento de presupuesto para el 
Poder Judicial en 2025. La víspera 
se dio a conocer que la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña, propuso 
solicitar un aumento 2.3% al pre-
supuesto del órgano

La presidenta recordó también 
que los fideicomisos del Poder Ju-
dicial serán reintegrados al presu-
puesto público y se utilizarán de 
manera transparente, y adelantó el 
destino que tendrán esos recursos.

“Los fideicomisos del Poder 
Judicial, la Constitución dice 

que tienen que ser reintegrados 
al presupuesto público y se van 
a usar de manera muy transpa-
rente, en su momento se pidió 
que se usaran para Acapulco, a 
lo mejor de nuevo podemos usar-
los para Acapulco”, apuntó.

En tanto, el coordinador de los 
diputados de Morena, Ricardo 
Monreal y el presidente del Se-
nado, Gerardo Fernández Noro-
ña, coincidieron que buscarán 
resolver en conjunto la integra-
ción del Comité de Evaluación 
del Poder Legislativo, cuyo ob-
jetivo es seleccionar a quienes 
contenderán por plazas de jue-
ces, ministros y magistrados.

En tanto, Ricardo Monreal, 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política en San Lázaro, 
expuso que presentarán en con-
junto, con el presidente del Se-
nado, Gerardo Fernández Noro-
ña, y el coordinador de Morena 
en ese órgano legislativo, Adán 
Augusto López, la iniciativa que 
busca que “no quede ninguna 
duda en la interpretación de la 
norma constitucional”.

Se pretende reformar los ar-
tículos 105 y 107 de la Constitu-
ción, para que “se eleve a rango 
constitucional que no procede 
el juicio de amparo ni alguna ac-
ción derivada de ésta, como sus-
pensiones en contra de reformas 
a la Constitución”.

Puntualizó que, de igual forma, 
“no proceden ni el amparo, ni ac-
ciones de inconstitucionalidad, 
ni controversias constitucionales 
contra reforma alguna y su proce-
so”. La Cámara de origen será el 
Senado de la República.
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recorte a presupuesto del 
Poder Judicial para 2025

DIERON 5.2 MILLONES DE CONSULTAS, EN 2023

Tiene Ecatepec un 
médico por cada 
600 habitantes

MIRIAM VIDAL 

En las 88 unidades médicas del 
sector público de Salud que hay 
en Ecatepec, trabajan alrededor 
de 2 mil 790 médicos, quienes en 
2023  ofrecieron 5.2 millones de 
consultas. 

El municipio es el más pobla-
do del Estado de México, con 1.6 
millones de habitantes. Concen-
tra el mayor número de infraes-
tructura de la entidad. Supera a  
Toluca, la capital.

De acuerdo con el  informe 
anual del Instituto de Informa-
ción e Investigación Geográfi-
ca, Estadística y Catastral del 
Estado de México (IGECEM), el 
sector público de salud de este 
municipio lo integran un total 
de 2 mil 790 médicos, lo que sig-
nifica que en Ecatepec hay un 
médico por cada 600 habitantes 
de la demarcación.

El personal médico que opera 
en las 53 unidades de la localidad 
está distribuido en el Instituto 
de Salud del Estado de México 
(ISEM),  en las 18 del Desarro-
llo Integral de la Familia (DIF), 
en nueve del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), ocho 
que del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Traba-

jadores del Estado (ISSSTE), así 
como del Instituto de Seguridad 
Social del Estado de México y 
Municipios (ISSEMyM).

Usuarios consultados con-
sideran que esos médicos son 
insuficientes para atender con 
oportunidad las necesidades 
de salud de este municipio, ya 
que también ahí son recibidos 
pacientes de otros lugares de 
la región. 

Del total de médicos, 304 
de ellos son generales, 168 
ginecobstetras, 149 pediatras, 
110 cirujanos, 95 internistas, 
486 residentes y 58 pasantes. 

El resto corresponden a 255 
internos de pregrado y mil 165 
de otras especialidades.

A las tareas de atención 
médica se suman 3 mil 474 
enfermeras y enfermeros ads-
critos a dichas instituciones 
médicas, donde hay un total 
de 668 consultorios médicos.

Data México establece que en 
Ecatepec, las opciones de aten-
ción de salud más utilizadas en 
el 2020 fueron el IMSS con 635 
mil derechohabientes.

La fuerza laboral médica es 
sobreutilizada y se requeriría 
de una distribución más 
equilibrada para la atención 
ciudadana. 

GERARDO CARMONA

La Secretaría del Bienestar inició 
un proceso de contratación de mil 
623 médicos y enfermeras en el 
Estado de México para poner en 
marcha el programa Salud Casa 
por Casa a partir del 1 de febrero 
de 2025.

El delegado estatal de la depen-
dencia, Ernesto Armendáriz Ramí-
rez, dio a conocer que en todo el 
país se contratarán a 20 mil profe-
sionales de la salud. Mil 623 traba-
jarán en el territorio mexiquense.

Explicó que el programa federal 
está enfocado a la atención médica 
y entrega de medicamentos a la po-
blación vulnerable que requiera ser 
atendido en su domicilio.

“De lo que se trata es que lle-
guemos a las casas de las personas 
que tengan más vulnerables, para 
que puedan tener un servicio mé-
dico en su propio domicilio. Es un 
programa nuevo, es un programa 
innovador, un programa que viene 
buscando que el derecho a la salud 
sea una realidad en todo el terri-

torio nacional y en el Estado de 
México”, indicó el delegado.

Armendáriz Ramírez anunció 
que, de manera paralela ya se reali-
za un censo para detectar los casos 
que necesitan atención domiciliaria 
en la entidad. Los interesados  lle-
nan un cuestionario para conocer 
a detalle la situación de salud. El 
proceso se realizará hasta el 15 de 
noviembre; sin embargo, adelantó 
que ya  hay 57 mil 830 personas re-
gistradas, la mayoría, beneficiarios 
de algún programa del Bienestar.

Expuso que cualquier persona 
que lo requiera, puede participar 
en el censo. 

Precisó que el ingreso mensual 
que los médicos y enfermeras que 
deseen integrarse al programa es 
entre 16 mil y 16 mil 500 pesos 
mensuales, al que considera sala-
rio competitivo.

Los interesados tienen que acu-
dir a los centros integradores de la 
Secretaría del Bienestar, instalados 
en los 125 municipios mexiquenses 
o registrarse en el sitio web de la 
dependencia, donde también serán 
consultados los requisitos oficiales.  

Bienestar contratará 
a más doctores y 
enfermeras en Edomex

La infraestructura del municipio es
la más grande en la entidad, pero
usuarios afirman que es insuficiente

 Los médicos y enfermeras interesados percibirán hasta 16 mil 500 
pesos mensuales por la prestación de sus servicios profesionales. 
Foto Especial



AURA MORENO 

Luego de la declaratoria de paro 
de actividades de la Universidad 
Politécnica de Otzolotepec (Upo-
tec), además de manifestarse en 
las calles de Toluca, los inconfor-
mes de  la institución dieron a 
conocer que se reunirán con las 
autoridades institucionales para 
resolver las peticiones, en parti-
cular, la  destitución de la rectora, 
Vianey Colín Navarro. 

Estudiantes y docentes, quienes 
omitieron sus nombres por temor 
a represalias, dieron a conocer 
que este día, a las 9:00 horas se 
encontrarán con directivos de 
Upotec para encontrar solución 
a las peticiones hechas, y que 
los ha mantenido en paro, entre 
ellas la destitución de Vianey 
Colín, por abuso de autoridad; así 
como de algunos  trabajadores 
administrativos.

El documento petitorio fue en-
viado a la Secretaría de Educación 
Pública de la entidad, así como a la 
Secretaría General de Gobierno 
del Estado de México. 

El texto señala que las auto-
ridades universitarias no han 
cumplido con sus obligaciones 
y que las decisiones carecen de 
transparencia; por lo que piden 

la revocación de los cargos.
Explicaron que, el 2 de septiem-

bre, dieron a conocer la proble-
mática a las autoridades corres-
pondientes y convocaron a una 
reunión con la rectora, así como 
con  algunos administrativos. 

Los denunciantes entregaron 
el pliego petitorio, sin efectiva 
respuesta. 

Expresaron que entre sus pe-
ticiones se encuentra la contra-
tación de docentes con perfiles 
afines, seguridad para los estu-
diantes, mejora de planeación y 
actividades, entrega de papeleo e 
información de forma adecuada, 

mantenimiento de instalaciones.
Además de la adquisición de 

mobiliario para las aulas, la re-
contratación de los profesores 
despedidos de manera injustifi-
cada, mejorar el trato en control 
escolar, atención al transporte y 
transparencia institucional.

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA 

C
ADA INICIO DE administración 
pública federal está acompañada 
de propuestas e iniciativas para 
mejorar la gestión del agua en 
México, algunas ocasiones con 

cambios de forma y otras, con anuncios de 
cambios que parecen de fondo. Lo que es 
cierto es que deben responder a una base 
más amplia de políticas que conformen una 
visión de país en un gran acuerdo nacional. 

CUANDO EL CAMBIO de gobierno fede-
ral viene acompañado, como en este caso, 
de una amplia aceptación y elección popu-
lar, y de un cambio de modelo de país, las 
oportunidades de transformación de fondo 
pueden ser muchas.

ESTO DEPENDE DE múltiples factores, 

que los designados cuenten con la expe-
riencia y conocimientos necesarios o que 
se conforme un grupo amplio de trabajo 
con expertos en el tema, pero adicional a 
esto, es necesario realizar el trabajo que 
les dé sustento. 

YA SEA CON la gestión nacional o  la 
de los diferentes sectores, no basta con 
intentar la mejora operativa e infraes-
tructura; sin embargo, los problemas son 
tantos, que requieren atención inmediata. 
Es muy fácil que los responsables se vean 
abrumados en la búsqueda de la solución 
y queda poco tiempo para la construcción 
de los cimientos necesarios para un nuevo 
modelo de gestión, tan necesario para el 
cambio estructural.

 LOS TEMAS QUE son necesarios 
definir previamente, o al inicio de una 
propuesta de nuevo modelo de gestión 

son la definición de la política nacional 
del agua, en la que se establezca qué pa-
pel tendrá el líquido, si será considerado 
recurso natural, o elemento natural. Si se 
le asignará un precio de acuerdo con las 
fuerzas del mercado o se asignan precios 
como instrumento económico para su 
uso responsable. Definir también cómo 
se financiará al  sector. Quién, cuánto y 
cómo pagar por el aprovechamiento y 
consumo. Cómo conciliar el derecho hu-
mano al acceso a ella, así como la  pers-
pectiva de la prestación de los servicios 
relacionados. 

 EN EL SECTOR agrícola, hace falta de-
finir quienes serán los beneficiados de los 
subsidios al cobro de los derechos. Qué 
instrumentos económicos se habrán de 
crear para ello. Determinar si los cultivos 
deben elegirse de acuerdo con la disponi-
bilidad. Para los servicios ecosistémicos 
se deben establecer también cuáles 
serán sus instrumentos, cómo evitar la 
contaminación y preservación de los ele-
mentos naturales de los que depende el 
equilibrio económico.

PARA EL SECTOR industrial, esta-
blecer los instrumentos que habrán 

de equilibrar el bienestar social con el 
económico, empezando por definir la po-
lítica económica industrial que México 
seguirá.

 EN CUANTO AL uso doméstico y uso 
público urbano, mucho que definir res-
pecto al modelo de gestión, tanto por la 
menor disponibilidad y el aumento cons-
tante de la cantidad de agua necesaria 
para satisfacer las diferentes necesida-
des. En un país con recursos limitados, 
como México, no podemos darnos el lujo 
de explorar opciones. De ahí la necesi-
dad de definir las políticas económicas 
del agua, si hay enfoque en aumentar la 
oferta o controlar la demanda. 

CUANDO SE DEFINA cuál es el plan, qué 
hacer en qué momento, qué tecnologías 
utilizar y, en especial, determinar quiénes 
serán los responsables de su gestión. 

AÚN HAY FRAGMENTACIÓN, ASÍ 
como décadas de rezago en la infraestruc-
tura existente. Con tanta falta de informa-
ción, por supuesto, no se puede detener la 
prestación de los servicios públicos, pero 
nunca se debe olvidar la determinación de 
estos y otros puntos no mencionados. 
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LA FUENTE

Es momento de definir las políticas 
económicas del agua

EXIGEN REVOCACIÓN DE CARGOS

Paristas y autoridades
de la Upotec se reúnen
para resolver reclamos
A casi una semana de paro de labores en la institución
de Otzolotepec, aún no dan respuesta a las peticiones

 El paro afecta a más de 600 
estudiantes, así como a 
maestros y administrativos. 
Esperan pronta respuesta de 
autoridades del gobierno del 
Estado de México.
Foto Emilio Varela

MIRIAM VIDAL 

Padres de familia de los 43 
alumnos desaparecidos de 
Ayotzinapa acudieron a las ins-
talaciones de la Universidad 
Autónoma de Chapingo, donde 
fueron recibidos por la comu-
nidad universitaria, quien se 
solidarizó con los demandantes.

Los asistentes apoyaron las peti-
ciones de algunos de los padres de 
familia que sostuvieron diálogo con 
la comunidad agrícola, organizado 
por el Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad Au-
tónoma de Chapingo (STAUACh) 
y apoyados por Ignacio Del Valle, 
dirigente del Frente de Pueblos en 
Defensa de la Tierra (FPDT). 

Cristina Bautista y Clemente 
Rodríguez tomaron el micrófono 
y se dirigieron a los estudiantes, a 
quienes agradecieron la solidari-
dad en la lucha por la búsqueda de 
la verdad en el caso de la desapari-
ción de sus hijos, además de agra-
decer la ayuda que la comunidad 
estudiantil ha ofrecido. 

“Aquí estamos a 10 años de lu-
cha, a 10 años de sufrimiento. Es-
tamos presentes por el amor que 
le tenemos a cada uno de nuestros 
hijos. Seguimos de pie. La lucha 
no terminó. Vamos a seguir hasta 
alcanzar la verdad, hasta alcanzar 
justicia”, adelantó Cristina.

La madre expuso que nunca 
se imaginaron llegar a 10 años 
sin tener los resultados de lo que 
realmente ocurrió con los 43 estu-
diantes, que en su mayoría eran de 
primer ingreso. 

“Tenemos que reorganizarnos 
para seguir y buscar las estrate-
gias de entre todos cómo vamos a 
organizarnos de nuevo porque no 
podemos olvidarlos a nuestros hi-

jos, aunque aunque tenemos más 
hijos, aunque ya ha pasado 10 años 
no podemos olvidarlos como ma-
dres y padres tenemos ese derecho 
de saber dónde está”, exclamó.

Cristina y Clemente lamenta-
ron que ni el gobierno de Enri-
que Peña Nieto, ni el de Andrés 
Manuel López Obrador lograron 
esclarecer el caso.

Clemente Rodríguez expuso 
su deseo de que el estado dé se-
guimiento a las líneas de inves-
tigación, incluyendo la probable 
participación del Ejército en es-
tos hechos.

Integrantes del STAUACh reite-
raron su solidaridad con el movi-
miento de los padres de Ayotzinapa 
y se pronunciaron nuevamente por 
el esclarecimiento de responsabili-
dades y castigo a los culpables. 

“Los agremiados reconocemos 
la integridad con que las madres, 
padres, familiares y estudiantes 
de Ayotzinapa, acompañados con 
la solidaridad nacional e interna-
cional, sostienen su exigencia de 
verdad completa y justicia plena”, 
indicó su secretario general, Saúl 
Castañeda Díaz.

Alumnos de Chapingo se
solidarizan con padres
de los 43 de Ayotzinapa

Padres de los 
normalistas 
desaparecidos de 
Ayotzinapa se 
reunieron con la 
comunidad 
universitaria



ALEJANDRA REYES 

El presidente electo de Naucal-
pan, Isaac Montoya Márquez, 
dio a conocer que, para mejorar 
la seguridad en el municipio, afir-
mó que en su gobierno nacerá la 
Guardia Municipal. 

Montoya Márquez indicó que, 
para la creación del nuevo agru-
pamiento, se reestructurará a la 
corporación policiaca, en coordi-
nación con el gobierno estatal, a 
través de la Secretaría de Seguri-
dad, el gobierno federal, mediante 
de la Guardia Nacional (GN)  y de 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, (Sedena). 

La Sedena tendrá presencia 
importante en Naucalpan, por 
medio del Campo Militar número 
1, el más grande del país. 

 “Nos ayudarán para pacificar y 
que la gente recupere la confianza 
en sus autoridades. Irá acompañado 

de estrategias de prevención de los 
delitos y de las causas que genera la 
violencia”,  afirmó el edil electo. 

Destacó que en la propuesta se 
crearán 60 kilómetros de sende-
ros seguros y luminosos, además, 
de que aumentarán las cámaras de 
seguridad y videovigilancia. Se ho-
mologarán con el C5 estatal, así co-
mo otras inversiones preventivas. 

“Para lograr tener vehículos 
que sean todo terreno con las 
condiciones tecnológicas del 
mercado actual, para poder 
afrontar a la delincuencia en las 
zonas más inaccesibles del mu-
nicipio, pues, por orografía del 
territorio, se vuelve a favor de 
quienes cometen delitos y logran 
escabullirse de las autoridades.

Entre las acciones que imple-
mentará, también se encuentra 
la atención óptima desde los Te-
callis, que serán reconstruidos y 
han estado abandonados por ad-
ministraciones pasadas. 

Manifestó que será descentra-
lizada la administración pública 
municipal, a través de los Oasis, 
Organización Administrativa 
Social y Solidaria, que tendrá 
siete sedes en diversas colonias 
del municipio, para que la pobla-
ción acuda a realizar trámites 
administrativos. 

Ya no se tendrá todo centraliza-
do todo en el palacio municipal, 
comentó, pues se tendrán 7 sedes  
alternativas de gobierno, dónde la 
gente podrá hacer trámites,dar 
servicios y pagar impuestos.
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Nacerá en Naucalpan 
Guardia Municipal 

Inseguros, 8 de cada 10 chimelcos
MIGUEL GONZÁLEZ

Extorsión, asaltos a negocio y 
transeúnte, así como robo de 
vehículos, son los delitos de ma-
yor incidencia en el municipio de 
Chimalhuacán, que la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU), correspondien-
te al tercer trimestre del año, 
ubica como el tercero con mayor 
percepción de inseguridad en el 
Estado de México, con 77.8%, es 
decir, que ocho de cada 10 habi-
tantes se sienten inseguros de 
vivir en esta localidad.

A poco más de dos meses de 
que se inauguró el Centro de 
Control, Comando, Cómputo y 
Comunicaciones (C4) de este mu-
nicipio, con su sistema de videovi-
gilancia con mil 200 cámaras, en 
el que se invirtieron más de mil 
200 millones de pesos, vecinos y 
comerciantes se quejan por las 
extorsiones y asaltos a plena luz 
del día, con la intervención tardía 
o la ausencia de la policía local.

“Fue alrededor de las diez y 
media de la noche. Salimos mi 
novia y yo en la motocicleta, fui-
mos aquí  a tres calles, casi no 
tardamos, cuando regresamos 
me detuve para meter la moto y 
no me di cuenta de que nos ve-
nían siguiendo cuatro tipos en 
dos motos y en unos cuantos se-
gundos nos quitaron la moto, la 
verdad no nos opusimos porque 
al parecer venían armados”, co-
mentó Axel, vecino de la colonia 
Progreso de Oriente, quien fue 

víctima de asalto.
Declararon que suelen reci-

bir maltrato por policías y no 
acuden con prontitud a los lla-
mados de auxilio.

“Llegan una hora, dos horas 
después, incluso se ponen a 
amedrentar a las víctimas, por-
que dicen que eso no está en sus 
manos. Dicen que no son poli-
cías investigadoras. Acudir a las 
fiscalías es peor. Pasas horas y 
horas que te tienen sentado y 
no hay gente que atienda esta 
situación”, lamentó José, uno 
de los afectados. 

Consideró que una de las cau-

sas por las que persiste este de-
lito es la falta de denuncia por 
parte de las víctimas. 

“Si no denuncian pues no les 
podemos dar seguimiento y si le 
damos seguimiento se detienen a 
esas personas -los extorsionado-
res- la Fiscalía busca la orden de 
aprehensión pero si no hay parte 
acusadora pues hasta ahí queda 
el tema”, finalizó.  

Aumentan extorsiones 
en Chimalhuacán
MIGUEL GONZÁLEZ 

Luego de registrar una ligera 
disminución en la incidencia del 
delito de extorsión, el municipio 
de Chimalhuacán experimenta un 
nuevo incremento en este delito, 
reconocieron autoridades mu-
nicipales, quienes aseguran que 
la policía municipal mantiene el 
trabajo coordinado con la Guardia 
Nacional, la Secretaría de Seguri-
dad y la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado de México.

El Comisario de Seguridad 
Pública y Tránsito Municipal, 
Salvador Hernández Torres, re-
portó que en lo que va del año 
han sido detenidos más de 25 su-
jetos dedicados a exigir diferen-
tes sumas de dinero a diferentes 
comercios, a cambio de no dañar 
a los propietarios, a sus familias 
o a sus propios negocios. 

Lamentó que los detenidos, 
que son remitidos al Ministe-
rios Público e incluso otros son 
procesados en un juzgado, sa-
len libres  de prisión preventiva 
y regresan a los pocos meses a 
seguir delinquiendo.

Otro de los factores que des-
favorece la prevención y el com-
bate de infracciones es que en la 
mayoría de los casos no se pre-
sentan las denuncias formales 
ante la autoridad ministerial 
por parte de los afectados, que 
son, principalmente, los loca-

tarios de mercados, aunque 
reconoció que también hay es-
tablecimientos independientes 
que son obligados a pagar el 
llamado “cobro de piso”.

De acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) más reciente, 
publicada por el Inegi el pasado 
mes de julio, durante el segundo 
trimestre de este 2024, Chimal-
huacán ocupó el tercer lugar es-
tatal, sólo detrás de Naucalpan 
y Ecatepec, en cuanto a mayor 
número de personas que consi-
deró su lugar de residencia como 
inseguro, pues casi ocho ciuda-
danos de cada diez consultados 
dijeron sentirse vulnerables ante 
la delincuencia.

Policías han 
detenido a más 
de 25 presuntos 
extorsionadores, 
sin embargo, 
salen libres por 
falta de denuncias 
formales

PROPONE PRESIDENTE ELECTO

Issac Montoya coordinará con los gobiernos estatal 
y federal la reestructuración de cuerpos policiacos

▼  Ante los malos resultados de 
la percepción de seguridad en 
Naucalpan, donde una de cada 
10 personas se sienten 
inseguras, Isaac Montoya, 
presidente municipal electo, 
propone crear la Guardia 
Municipal de Naucalpan. 
Foto Alejandra Reyes 

▲ Chimelcos aseguran que la 
policía no acude pronto a los 
llamados de auxilio. 
Foto Especial 



AURA MORENO 

El presidente del Poder Judicial 
del Estado de México, Ricardo 
Alfredo Sodi Cuellar, afirmó que 

aún no se fijan pautas claras res-
pecto a la implementación de re-
formas en la entidad; sin embar-
go, aseguró tienen hasta mayo de 
2025 por lo que esperarán a que 
avance el proceso a nivel federal. 

“Hay que esperar a ver cómo se 
decanta el proceso de reformas 
en la Federación, eso va a fijar 
pautas de cómo se debe hacer en 
las entidades federativas, el esta-
do tiene 180 días hasta marzo del 
año que entra para implementar 
sus reformas, estamos dentro de 
los tiempos marcados”.

Ricardo Sodi explicó que es 
pronto para determinar la im-
plementación, por lo que están 
analizando la primera parte de 
la modificación al marco jurídi-
co normativo y después verán la 
cuestión operativa. 

“Estamos trabajando en un 
proyecto para hacer una reforma 

a tres leyes, la Constitución del 
Estado de México, la Ley Orgá-
nica del Poder Judicial  y la legis-
lación electoral; evidentemente 
tenemos que seguir las bases que 
marca la Constitución general de 
la República y se hizo”.  

Para ello, consideró que por 
delante queda trabajar y gene-
rar un ambiente de diálogo, con-
certación e intercambio de ideas 
para tratar de construir la mejor 
reforma posible para el Estado 
de México.  

Durante el Segundo Congreso 
Internacional de Servicios Peri-
ciales, Sodi Cuellar celebró que 
han sido perseverantes ya que 
el objetivo es la continuidad “y 
esperamos que en los siguien-
tes años continuemos en este 
ejercicio que son productos de 
la vida institucional del Edomex 
y del país”.

Por último el magistrado pre-
sidente del Poder Judicial estatal 
dijo que han buscado respaldar 
a los servicios periciales no solo 
con más personal, también con 
apoyo tecnológico y equipo, ya 
que el reto de las siguientes ad-
ministraciones es apoyarlos.

GERARDO GARCÍA

Jesús George Zamora, consejero 
jurídico del  Gobierno del Estado 
de México, informó que, a partir 
de esta semana, los integrantes 
de los poderes Ejecutivo, Legis-
lativo y Judicial, comenzarán los 
trabajos en torno a sus propues-
tas para la armonización de la 
normatividad federal y local.

El titular de la Consejería Ju-
rídica mexiquense proyectó que, 
a más tardar en diciembre, se 
avalarán las leyes secundarias de 
la reforma constitucional al Po-
der Judicial federal en el Estado 
de México y que, incluso, podría 
prever la figura de presidencia de 
transición en el Tribunal Superior 
de Justicia mexiquense.

La entidad mexiquense, como 
las 31 restantes del país, cuenta 
con 180 días para avalar las le-
yes secundarias al Poder Judicial 
federal, plazo que vence el 14 de 
marzo de 2025.

En este sentido, el consejero ju-
rídico del estado indicó que cada 
Poder tiene su propuesta, pero 
que buscan integrar un proyecto 
homogéneo.

Indicó que la intención es que 
en este primer período ordinario 

de sesiones de la 62 Legislatura 
local, se ingrese la propuesta y 
sea aprobada, debido a que ya se 
tiene claro cómo deben hacer los 
trabajos en los estados.

“Ya estamos trabajando, ya va-
mos a iniciar los trabajos con el 
Poder Judicial y el Legislativo; la 
idea es que se presente y se aprue-
be en este periodo de sesiones esa 
reforma Constitucional”, manifes-
tó Jesús George.

Añadió que “El Poder Judicial 
ya tiene una propuesta, el Poder 
Ejecutivo tiene una propuesta, el 
Poder Legislativo tiene una pro-
puesta, por eso la importancia 
de reunirnos para que, de mane-
ra homogénea, coordinada, con 
congruencia, podamos emitir una 
mejor reforma”, expresó.

George Zamora garantizó que 
se escuchará a los magistrados y 
magistrada del Tribunal Superior 
de Justicia mexiquense.

No descartó que al renovarse 
la presidencia, en enero de 2025, 
se pueda optar por una de transi-
ción, porque en junio del mismo 
año también se quedan vacantes 
15 magistraturas.

“Podría ser una de las posibi-
lidades, un presidente transicio-
nal, podría ser, o podría ser otra 
posibilidad que se realiza y se 

decide por los tres poderes, que 
se elijan las 15 magistraturas va-
cantes”, indicó.

Por su parte, el presidente de 
la Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo), José Francisco 
Vázquez Rodríguez, confirmó 
que la idea es modificar las re-
glas para elegir al titular del 
Tribunal Superior de Justicia 
que cambia en enero de 2025, 
porque da tiempo.

Si bien, aclaró, que habrá diálo-
go entre los tres poderes del Esta-
do para no chocar en sus propues-
tas, negó que se vaya a negociar 

algo, pues la ley se cumple.
“Tiene que ser una de las reglas 

que nos da tiempo por el plazo, hay 
que recordar que la Ley federal en-
tra hasta el 14 de marzo y entonces 
tenemos que ver qué tenemos que 
hacer con el presidente”, indicó.
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INICIARÁN REUNIONES ESTA MISMA SEMANA

Trabajarán los tres poderes 
estatales la armonización 
de la reforma judicial
Jesús George Zamora, consejero jurídico del gobierno del Edomex, prevé 
que la legislación secundaria estará lista para diciembre de este año

Comienza 
Congreso 
rescate
de iniciativas 
heredadas 
GERARDO GARCÍA

La 62 Legislatura local inició 
el rescate de las iniciativas que 
mantienen vigencia y que les fue-
ron heredadas por los anteriores 
diputados siendo, para el caso de 
la bancada de Morena, una pre-
visión de hasta 30, tales como la 
despenalización del aborto o la 
reforma a la nueva Constitución.

Los presidentes de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), Jo-
sé Francisco Vázquez Rodríguez, y 
de la Mesa Directiva, Maurilio Her-
nández González, fijaron postura en 
la materia.

La Legislatura anterior dejó cer-
ca de 670 iniciativas pendientes al 
haberse quedado en los trabajos en 
comisiones, aunque en los tres años 
de gestión se presentaron mil 518 
iniciativas de ley o decreto, más 598 
puntos de acuerdo.

Francisco Vázquez aclaró que la 
efectividad de la pasada legislatura 
local fue de apenas 33%, por lo que 
ahora buscan ser un Congreso pro-
ductivo y no de cantidad.

Aclaró que retomarán las ini-
ciativas que funcionen y que le 
sirvan al Estado de México, para 
no quedarse como una Legislatura 
de época, porque todos los temas 
son importantes.

“No podemos ser una Cámara 
de mil iniciativas, cuando so-
lamente se van a aplicar 100”, 
manifestó el coordinador de la 
bancada de Morena.

“Tenemos que ver las iniciativas 
que realmente funcionan, todo es 
urgente, no podemos ser un Congre-
so de época, ni de moda, tenemos 
que ser un Congreso que sirva a los 
mexiquenses”, añadió.

Vázquez Rodríguez afirmó que 
hay 60 iniciativas que van a precluir, 
pero las que sean rescatadas se irán 
a comisiones.

Por su parte, el presidente de la 
Mesa Directiva, Maurilio Hernán-
dez, aclaró que cada partido y su 
bancada plantearán el número de 
iniciativas que buscarán retomar, 
donde para el caso de Morena serán 
no más de 30.

Confirmó que en los temas más 
sobresaliente que buscarán recupe-
rar está la despenalización del abor-
to y, aunado a ello, la reforma para 
una nueva Constitución de la enti-
dad, donde recordó que en la parte 
legal ya hay un proyecto y ahora se 
tendrán que realizar los trabajos 
para la parte constitucional.

“Cada grupo parlamentario 
tiene sus propuestas, entonces en 
este momento se está todavía com-
paginando, cuáles van a ser las que 
van a salvarse o se van a recuperar 
para evitar que precluyan. (Por Mo-
rena), estamos hablando de, por lo 
menos, 30 iniciativas prioritarias, 
que quedaron pendientes en comi-
siones, es decir, precluyen aquellas 
que quedan en comisiones y no se 
dictaminan”, aseveró.

Poder Judicial esperará al
proceso federal: Ricardo Sodi

El presidente del Poder Judicial 
mexiquense, Ricardo Sodi, dijo que 
aún no fijan pautas claras para 
implementar las reformas en la 
entidad. Foto Emilio Varela

▲ La consejería jurídica estatal 
adelantó que la Cámara de 
Diputados local tendrá lista 
la legislación secundaria 
de la reforma judicial para 
el próximo mes de diciembre.  
Foto Emilio Varela
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ALEJANDRA REYES 

El regidor de Atizapán, Efraín Medi-
na, pidió a la Legislatura del Estado 
México establezca un reglamento 
donde se prohíba la instalación de 
chelerías y gomichelas en tianguis 
y calles a plena luz del día, pues esos 
negocios incrementan la violencia 
entre los jóvenes, argumentó. 

Asimismo, padres de familia de 
escuelas preparatorias y univer-
sidades exigen la desaparición de 
esos negocios, pues algunos se 
encuentran cerca de centros es-
colares de todos los niveles, obs-
truyen calles, el paso en banque-
tas, lo que expone a los peatones a 
sufrir algún accidente; además de 
las constantes peleas entre grupos 
de personas que ahí se reúnen.  

El regidor destacó que es nece-
sario que los legisladores mexi-
quenses se apliquen a trabajar, 
para que haya una ley que deter-
mine las reglas de operación, no 
sólo de estos sitios, sino de taque-
rías y otros puestos que invaden la 
vía pública.

Comentó que una de las colonias 
que presentaron mayor expansión 
del comercio es la López Rayón, 
sobre avenida Calacoaya.

Comentó que el tema debe 
ser atendido inmediatamente 
por la Legislatura del Estado de 
México, para que los municipios 
también implementen sus reglas 
de operación. 

DEMANDAN ORDEN EN ESTABLECIMIENTOS

Piden a legisladores 
mexiquense regularicen 
permisos de chelerías
Alteran el orden social, están cerca de escuelas, 
invaden calles, banquetas y los peatones se 
exponen a accidentes, acusan padres de familia

 Las chelerías se han 
expandido en diversos 
municipios de la entidad 
sin reglas de operación y 
seguridad. Foto Especial 

MIGUEL GONZÁLEZ

Diputados y alcaldes electos 
de Morena de Chicoloapan, 
Chimalhuacán y Texcoco, pro-
ponen el desarrollo de proyec-
tos en la región, uno de ellos 
la construcción del tren ligero 
Santa Martha-Texcoco. 

Solicitaron que la propues-
ta sea incluida en el  Plan 
de Rescate del Oriente que 
anunció la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Samuel Ríos Moreno, dipu-
tado por el Distrito 5, explicó 
que el corredor Texcoco-Chi-
malhuacán-Chicoloapan-Los 
Reyes La Paz tiene una exten-
sión de 26 kilómetros, que re-
quiere de un sistema de trans-
porte moderno y accesible pa-
ra los más de dos millones de 
mexiquenses que habitan en 
estos municipios y otros de la 
región Texcoco.

Dijo quea al mejorar la mo-
vilidad se detonará la actividad 
económica en la región; por lo 
que, autoridades electas y en 
funciones, desde regidores, sín-
dicos, presidentes municipales, 
diputados locales y federales, 
además de líderes vecinales, 
iniciaron una serie de reuniones 
para consolidar los proyectos de 
la Cuarta Transformación. 

“La ciudadanía nos ha otor-
gado su confianza y tenemos a 
la primera mujer presidenta de 
la República, una gobernadora, 
diputados federales y locales, 
y presidentes municipales que 
trabajarán de la mano por el 
bienestar del Estado de México”, 
destacó el legislador.

Mencionó que otro de los 
proyectos fundamentales para 
el municipio de Chicoloapan 
es la terminación del hospital 
de primer nivel, que comenzó 
a construirse en 2013 y 
fue abandonado por dos 
administraciones estatales 
anteriores, y urgieron al gobierno 
municipal destine más de 70 
millones para su edificación.

Hizo hincapié en la solicitud 
de apoyo a la gobernadora Del-
fina Gómez, para que se equi-
pen a los espacios de salud y se 
contrate personal especializado 
para la atención ciudadana en 
espacios médicos públicos de la 
demarcación, esto para 2025. 

Finalmente, Ríos Moreno 
expresó que continuarán las 
reuniones con los presidentes 
municipales electos, así como 
los diputados locales more-
nistas Zaira Cedillo, Xóchitl 
Arzola, Adriel Negrete, Diana 
Isela López, Daniela Balleste-
ros, Melva Carrasco Godínez y 
Carlos Zurita.

Proponen tren ligero
que vaya de Texcoco 
hasta Santa Martha
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MIRIAM VIDAL 

El Paseo de la Reforma de la Ciu-
dad de México (CDMX) alberga 
desde este fin de semana el tra-
bajo de artesanos cartoneros de 
Tultepec, con 15 majestuosas pie-
zas en forma de alebrijes. 

Los fantásticos seres imagi-
narios creados en el municipio, 
que por tradición es reconocido 
por la pirotecnia y la cartonería 
forman parte de la exhibición 
con motivo del Día de Muertos y 
pertenecen al desfile y concurso 
organizado por el Museo de Arte 
Popular de la CDMX. 

Los alebrijes son seres imagi-
narios compuestos por elemen-
tos fisonómicos de diferentes 
animales, una combinación de 
varias especies, tanto fantásti-
cas como reales, que forman un 
ser extraordinario.

La imaginación e ingenio de 
los tradicionales maestros de la 
cartonería permitieron la crea-
ción de piezas, como Huehue 
Tlamatini, el viejo sabio, de Ja-
ciel Urban, joven artesano de 29 
años, quien preserva la tradición 
de su familia. 

El artista ha obtenido dos men-
ciones honoríficas a lo largo de 
los 14 años en que ha participado 
en la fiesta popular.

Destacó sentirse orgulloso 
por el trabajo de sus compa-
ñeros artesanos, toda vez que 
este representa 20% total de 
la exposición que es visitada 
por millones de personas en la 
capital del país.

Con un equipo de 10 personas 
del grupo Arte y Artesanías UR-
BÁN, destinó una semana en la 
construcción del alebrije de 2.6 
metros de altura.

En el proceso, se formó la 
estructura de fierro, carrizo y 
alambre, que se forró con pa-
pel y cartón, para ser decorada 
con brillantes tonalidades de 
pintura acrílica. 

Los alebrijes, instalados entre 
el Ángel de la Independencia y 
la Estela de Luz, permanecerán 
hasta el próximo 3 de noviembre, 
cuando concluyan las fiestas por 
Día de Muertos.

El recorrido es gratuito. 

PARTICIPARON EN EL DESFILE MONUMENTAL

Alebrijes de Tultepec 
embellecen Paseo de 
la Reforma en CDMX
Alrededor de 15 artistas de este municipio del Valle de 
México crearon piezas para participar en el Concurso 
de Alebrijes, organizado por el Museo de Arte Popular
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● Iniciativas les 
fueron heredadas 
por anteriores 
diputados 

● Quedaron 670 
iniciativas pendientes 
en los trabajos en 
comisiones

● Despenalización del 
aborto y propuesta de 
nueva Constitución, 
prioridades

● Cada partido, 
y su bancada, 
revisará las que 
serán trabajadas

    

ALEJANDRA REYES / P.6 MIRIAM VIDAL / P. 2

Vecinos ya no quieren más 
chelerías y piden regulación

Hay infraestructura de salud, 
pero no médicos, en Ecatepec

● Alteran el orden social, están cerca de escuelas, 
invaden calles, banquetas y los peatones se exponen
a accidentes por invasión de vía pública, denuncia 
regidor de Atizapán. 

● Es el municipio más poblado del Estado de México, 
con 1.6 millones de habitantes, el sector público de salud 
tiene 2 mil 790 médicos. Solo hay un doctor por cada 
600 habitantes en la demarcación.

▲ Los Alebrijes creados en Tultepec, por artistas cartoneros,  
son expuestos en el Paseo de la Reforma, de la Ciudad de 
México.Familias mexiquenses han participado por varios 
años en la convocatoria que realiza el  Museo de Arte Popular 
(MAP), en la que, año con año, proponen creaciones originales 

e inspiradoras. Además de la pirotecnia, cada vez son más 
los artistas que se unen a este arte. Las increíbles piezas se 
encuentran entre el Ángel de la Independencia y la Estela de 
Luz. La muestra estará abierta a todo el público hasta el 3 de 
noviembre. La entrada es gratuita. Foto Miriam Vidal / P. 7

Para que la 

reforma judicial 

avance, es esencial 

comenzar con 

la armonización 

de los poderes.

GERARDO GARCÍA / P. 5

COLUMNA

LA FUENTE

Hugo Rojas                                                         P. 3

Maestros de la cartonería exponen creatividad y originalidad


